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Именно под таким названием в ГрГУ имени Янки Купалы 
15 декабря состоялась диалоговая площадка, посвященная 
единому дню голосования. 

В мероприятии приняли участие председатель Гродненского областного ис-
полнительного комитета Владимир Караник,  помощник Президента – ин-
спектор по Гродненской области Юрий Караев, председатель областного 
Совета депутатов Елена Пасюта. Также в зале присутствовали члены Сове-
та Республики седьмого созыва Национального собрания Республики Бела-
русь от Гродненской области, депутаты Палаты представителей Националь-
ного собрания от Гродненской области, депутаты Гродненского областного 
Совета депутатов 28-го созыва, депутаты городского, районного, сельского 
Советов депутатов, представители общественных организаций, члены об-
ластного Совета работающей молодежи, первые секретари Гродненского 
городского и районного комитетов ОО «БРСМ», а также актив студенче-
ской молодежи.

Поприветствовала собравшихся ректор Купаловского университета Ири-
на Китурко. В своей речи она отметила, что  диалоговая площадка «Моло-
дежь и выборы. Формула ответственности. Роль местных Советов депутатов 
в реализации государственной политики Республики Беларусь» является 
третьей по счету проводимой в университете диалоговой площадкой, посвя-
щенной единому дню голосования. 

– Впервые в нашей республике 25 февраля 2024 года состоится  единый 
день голосования по выборам депутатов Палаты представителей Нацио-
нального собрания Республики Беларусь и местных Советов депутатов. Вы-
боры – это одна из форм участия граждан в управлении государством. Это 
еще и наш долг, ответственность и правовая культура, которую прививает 
молодежи университет, – отметила Ирина Фёдоровна. 

Как рассказала председатель областного Совета депутатов Елена Па-
сюта, депутаты молодежного Совета, студенты Купаловского университета 
обратились с инициативой в областной Совет депутатов о проведении этого 
диалога. 

– Предстоящая избирательная кампания – особенная, ведь мы будем вы-
бирать депутатов всех уровней, и, естественно, у молодежи есть вопросы о 
выборной кампании, и они хотят получить ответы. И сегодня как раз пред-
ставилась такая возможность, – сказала Елена Пасюта.

Обращаясь к молодежи, председатель Гродненского областного испол-
нительного комитета Владимир Караник отметил, что участие в выборах в 
нашей стране не является обязанностью, это право каждого гражданина, и 
на вопрос «почему я пойду на выборы?» должен ответить каждый в первую 
очередь для самого себя. 

– Мое глубокое убеждение, что будущее страны определяется в кабинах 
для голосования, а не на площадях. Ни одна страна, в которой смена власти 
произошла на площади, к сожалению, не смогла обеспечить устойчивое раз-
витие общества и счастливую жизнь своим гражданам, – подчеркнул Влади-
мир Караник. 

Будут ли изменения во внешней политике государства после выборов, 
как стать делегатом ВНС, как уберечь умы от фейков, как будет обеспечена 
безопасность избирателей и членов избирательной комиссии на выборах, 
возможно ли проведение электронного голосования в нашей стране, какой 
процент молодежи должен быть в Парламенте – эти и многие другие во-
просы прозвучали в зале. На каждый из них был получен исчерпывающий 
ответ.

Татьяна СУШКО.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

Уже совсем скоро в 
Беларуси состоится 
единый день голосования. 
Молодежь активно 
готовится к важной 
электоральной кампании. 
В ГрГУ имени Янки Купалы 
проходит серия диалоговых 
площадок «Молодежь 
и выборы: формула 
ответственности». Как 
сделать правильный выбор, 
почему изменен формат 
выборов? На эти и многие 
другие вопросы открыто 
отвечают приглашенные 
спикеры. Подобные 
диалоги проходят по всей 
стране. Они призваны 
помочь молодежи сделать 
осознанный выбор и 
отдать голос за достойного 
кандидата.

Спикером на одной из площадок 
стал директор института социоло-
гии Николай Мысливец, который 
отметил важность подобных дис-
куссионных форумов. Они позволя-
ют сделать молодежь более вдум-
чивой, а ее голос – более сильным. 
Спикер рассказал о технических, 
содержательных, нормативно-пра-
вовых аспектах грядущей электо-
ральной кампании.

Как отметил Николай Мысливец, 
избирательная капания – это важ-
нейший этап в жизни любого госу-
дарства:

– Участие в электоральной кам-
пании – это возможность четко вы-
сказать собственную гражданскую 
позицию и принять непосредствен-
ное участие в управлении государ-
ством. Внимание молодежи уделя-
ется неслучайно, ведь государство 
рассчитывает на то, что она актив-
но включится в политическое стро-
ительство.

На вопросы студентов отвечал и 
председатель белорусской партии 
«Белая Русь» Олег Романов.

По словам лидера партии «Бе-

лая Русь», выборы – ответственное 
событие, особенно для голосующих 
впервые: 

– Важно, чтобы молодежь по-
нимала, кого она выбирает, кому 
отдает свой голос. Для того, что-
бы сделать осознанный выбор, не-
обходимо подробно изучить про-
грамму кандидата, посмотреть его 
профессиональный бэкграунд. И в 
данном случае нужно голосовать 
не сердцем, а разумом. Но прежде 
чем приступить к процедуре голосо-
вания, молодой человек в принци-
пе должен понимать, как устроена 
государственная власть, какова ее 
структура.

Кроме того, Олег Романов под-
черкнул важность политического 
просвещения и осведомленности 
в ключевых процессах, происходя-
щих как в Беларуси, так и за ее пре-
делами. И подобные дискуссион-
ные форумы только способствуют 
этому, о чем говорят и сами моло-
дые люди. Студентка 1 курса фа-
культета экономики и управления 
Мария Гимпель поинтересовалась 
у спикера, какие принципиальные 
отличия у грядущей электоральной 
кампании в сравнении с предыду-
щими годами:

– Я голосую за будущее моей 
страны. Поэтому с большим удо-
вольствием приду на выборы и от-
дам свой голос. Я была рада пооб-
щаться с Олегом Александровичем 
и получить от него ответ на мой во-
прос. Здорово, что у молодежи есть 
возможность пообщаться с автори-
тетными людьми, за плечами кото-
рых – большой опыт.     

Диалоговые площадки проходят 
в открытой обстановке. Дружест-
венная атмосфера способствует 
комфортному общению.

Серия диалоговых площадок 
будет продолжена, чтобы каждый 
студент, который впервые пойдет 
на выборы, смог задать волнующие 
его вопросы.

Соб. инф.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

ГрГУ имени Янки Купалы заключил договор о сотрудничестве с Управлением по Гродненской области МВД РБ

Официально

Молодежь и выборы. 
ФорМула ответственности

делай
осознанный выбор!

Справочно: 25 февраля 2024 года по всей стране пройдут выборы 
депутатов Палаты представителей Национального собрания восьмого 
созыва и местных Советов депутатов двадцать девятого созыва.
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вМесте Мы сильнее

12 декабря в 
ГрГУ имени Янки 
Купалы состоялся 
круглый стол по 
итогам реализации 
междисциплинарного 
проекта «Геноцид 
белорусского 
народа: память и 
боль Гродненской 
земли» совместно 
с прокуратурой 
Гродненской области 
в 2023 году. В 
мероприятии приняли 
участие студенты, 
преподаватели, 
исследователи 
и представители 
прокуратуры 
Гродненской области.

Проект «Геноцид белорус-
ского народа: память и боль 
Гродненской земли» был 
запущен с целью изучения 
и сохранения исторической 
памяти о геноциде белорус-

ского народа, который про-
изошел в период Великой 
Отечественной войны.

Среди участников меро-
приятия – помощник Прези-
дента Республики Беларусь – 
инспектор по Гродненской 
области Юрий Караев, госу-
дарственный советник юсти-
ции 3 класса, прокурор Грод-
ненской области Александр 
Жуков, старший советник 
юстиции, заместитель про-
курора Гродненской области 
Андрей Скурат, председа-
тель Комитета государствен-
ного контроля Гродненской 
области Анатолий Дорожко.

Ученые, студенты, обще-
ственные деятели и предста-
вители прокуратуры Грод-
ненской области собрались 
для того, чтобы подвести 
итоги этого значимого проек-
та, обсудить реальные про-
блемы и вызовы, стоящие 
перед белорусским народом, 
а также ознакомить аудито-
рию с полученными резуль-
татами и выводами.

– Сегодня мы подводим 
итоги первого года работы 
над проектом «Геноцид бе-
лорусского народа: память 
и боль Гродненской земли». 
И очень важно, что в этом 
проекте принимает участие 
большое количество студен-
тов разных факультетов. 
Студенты-филологи перево-
дят с немецкого языка архив-
ные материалы по геноциду, 
студенты-юристы и историки 
работают над рассмотре-
нием реальных уголовных 
дел. Студенты-журналисты 
подготовили 15-минутный 
короткометражный фильм 
«Армия Крайова: цена пре-
дательства». Благодаря со-
трудничеству с прокуратурой 
Гродненской области у ку-
паловцев есть возможность 
быть вовлеченными в такой 
значимый проект, – расска-
зала ректор ГрГУ имени Янки 
Купалы Ирина Китурко.

Во время встречи обсу-
ждались результаты проек-
та, а также – планы на бу-
дущее. Участники делились 
своим опытом и перспекти-
вами в области изучения и 
сохранения исторической 
памяти о геноциде. Были об-
суждены вопросы сотрудни-
чества с прокуратурой Грод-
ненской области в рамках 
проведения дальнейших ис-
следований и мероприятий 
по данной тематике.

– Проделана большая и 
кропотливая работа. В на-

шей истории есть печальная 
страница геноцида 
белорусского на-
рода. Все мы 
знаем, что Ар-
мия Крайова 
непосредствен-
но принимала 
участие в дан-
ных событиях, и 
нам, неравнодушной 
молодежи, студентам, ма-
гистрантам, хотелось пока-
зать и доказать, что мы – на 
стороне истории и правды. 
И этот фильм – это наш го-
лос в мире, голос нашей 
истории. Этот фильм затра-
гивает тему, близкую для 
каждого из нас. Великая 
Отечественная война косну-
лась почти каждой семьи в 
нашей стране. Мы проехали 
множество мест, пропусти-
ли те события через себя. Я 
уверен, что у нас получился 
очень хороший продукт, ко-
торый впоследствии станет 
доказательством справед-
ливости белорусской исто-
рии, – поделился участник 
проекта, магистрант факуль-
тета истории, коммуникации 
и туризма Арсений Сидорке-
вич.

Прокуратура Гродненской 
области на всех этапах про-
екта оказывала поддержку, 
осуществляла консультации 
по юридическим вопросам, 
связанным с расследованием 
и документированием фак-
тов геноцида. Представите-

ли прокуратуры выступили 
на круглом столе с доклада-
ми о своей работе и роли в 

установлении истинности 
исторических фактов.

Государственный со-
ветник юстиции 3 класса, 
прокурор Гродненской об-
ласти Александр Жуков 

отметил, что этот проект 
был задуман для того, чтобы 
донести до молодого поколе-
ния, до наших детей, резуль-
таты расследования уголов-
ного дела по факту геноцида 
белорусского народа:

– Хочется, чтобы наша 
молодежь узнала о фактах 
преступлений, которые тво-
рили фашисты на нашей 
территории, самостоятельно 
разобралась, что такое фа-
шизм, нацизм, кто такие ка-
ратели, коллаборационисты. 
Это важно для понимания 
размеров той трагедии, ко-
торая постигла наш народ. И 
этот факт неоспорим, он до-
казан материалами уголов-
ного дела.

Мероприятие завер-
шилось обсуждением пер-
спектив дальнейшего со-
трудничества. Участники 
выразили настроенность на 
плодотворное взаимодейст-
вие, нацеленное на сохране-
ние исторической памяти и 
справедливость в отношении 
жертв геноцида.

Диана СТЕПАНОВА
Фото автора

В ГрГУ имени Янки Купалы 
прошел круглый стол 
«Советы депутатов – вместе 
мы сильнее!». Совместное 
мероприятие Гродненского 
областного совета депутатов 
и Купаловского университета 
состоялось 22 декабря.

Участниками круглого стола стали 
представители Гродненского об-
ластного исполнительного комитета, 
председатели Гродненского город-
ского, районных Советов депутатов 
Гродненской области, члены Моло-
дежного парламента при Гроднен-
ском областном Совете депутатов, 
представители областных общест-
венных организаций, представители 
СМИ Гродненской области, препода-
ватели и студенты факультета исто-
рии, коммуникации и туризма.

Модератором мероприятия вы-
ступил доцент кафедры истории Бе-
ларуси, археологии и специальных 
исторических дисциплин Александр 
Горный.

Поприветствовала гостей ректор 
Купаловского университета Ирина 
Китурко. В своей речи она отметила 
важность мероприятия, высказала 
слова благодарности председате-
лю Гродненского областного Совета 

депутатов Елене Пасюте, которая 
выступила с инициативой изучения 
истории развития местных советов 
на территории Гродненской области: 

– Сегодняшний круглый стол «Со-
веты депутатов – вместе мы силь-
нее!» проходит в преддверии таких 
важных событий, как День образо-
вания Союза Советских Социалисти-
ческих Республик, 105-летие со дня 
образования Белорусской Совет-
ской Социалистической Республики 
и единый день голосования в нашей 
стране. Сегодня мы объявляем офи-
циальный старт проекту «Народов-
ластие на Гродненщине: история и 
современность» – совместного про-
екта Купаловского университета и 
Гродненского областного Совета де-
путатов. К его реализации подклю-
чились ученые и студенты факульте-
та истории, коммуникации и туризма 
нашего университета, – отметила 
ректор. 

Ирина Фёдоровна напомнила, что 
в данный момент осуществляется ре-
ализация еще двух важных проектов 
с прокуратурой Гродненской обла-
сти: «Геноцид белорусского народа: 
память и боль Гродненской земли» 
и «Западная Беларусь: война после 
войны». 

По словам председателя Гроднен-
ского областного Совета депутатов 

Елены Пасюты, об-
ластной Совет депу-
татов запускает свой 
очередной проект «75 
добрых дел в копилку 
областного Совета»: 

– Ровно 75 лет 
тому назад проходили 
первые выборы в по-
слевоенной Беларуси. 
И очень хотелось бы 
узнать, как развива-
лись парламентаризм 
и народовластие на 
Гродненщине. Для этого мы и обра-
тились в Купаловский университет, 
ученые которого помогут нам запол-
нить все белые пятна нашей истории. 
В настоящее время мы делаем много 
проектов, которые направлены на 
участие молодежи в политическом 
строительстве нашего государства. 
Это те молодые люди, которые будут 
уверенно защищать свою страну.

В ходе мероприятия прозвучали 
доклады ученых-купаловцев. Сре-
ди них – доклады аспиранта ГрГУ 
имени Янки Купалы Кирилла Анань-
ко на тему «Создание ревкомов на 
Гродненщине (июль – сентябрь 1920 
года)», доцента кафедры истории 
Беларуси, археологии и специальных 
исторических дисциплин Александра 
Горного на тему «Деятельность бело-

русских депутатов польского сейма 
в Гродненском повете (1922 – 1927 
годы)», доцента кафедры истории 
Беларуси, археологии и специальных 
исторических дисциплин Алексея 
Загидулина на тему «Формирование 
системы народовластия на Гроднен-
щине в 1939 – 1940 годах» и другие. 
Также с докладами выступили депу-
таты Гродненского областного Сове-
та депутатов.

Завершилось мероприятие подпи-
санием соглашения о сотрудничест-
ве и утверждением Программы реа-
лизации проекта «Народовластие на 
Гродненщине: история и современ-
ность» на 2024 год.

Татьяна СУШКО
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

В Технопарке Купаловского университета появился новый резидент – компания «Смарт механика»

Год мира и созидания

Междисциплинарные студенческие проекты: 
первые итоги
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В декабре исполнилось 
80 лет доценту кафедры 
спортивных дисциплин 
Купаловского университета 
Елене Тюненковой – 
первой олимпийской 
чемпионке Гродненщины. 
Сегодня она известна 
спортивному миру как 
высокопрофессиональный 
педагог: ее воспитанники 
не только достигли 
высот в спорте, но и сами 
готовят спортсменов 
высокого класса и 
тренеров. Рождаются ли 
чемпионами, можно ли 
сказать, что тренировки – 
это изматывающий труд, как 
пережить неудачи в спорте? – 
на эти и многие другие 
вопросы ответила юбиляр в 
интервью нашей газете.

– Олимпийский чемпион – верши-
на мирового спортивного мастер-
ства. Как Вы себя на этой вершине 
чувствуете? 

– Голова не кружилась и не кру-
жится (улыбается). Во время вы-
ступления на олимпиаде 1964 года 
в Токио голова разболелась от вол-
нения: мне не хватило времени для 
разминки, не было магнезии для об-
работки рук, чтобы предотвратить 
их скольжение. Тем не менее голову 
я не потеряла, выполнила всё то, что 
должна была, чтобы стать олимпий-
ской чемпионкой.

– Когда, где и в каком возрасте 
родилась в спорте Олимпийская 
чемпионка Елена Волчецкая?

– В 1958 году в возрасте 15 лет 
я стала первым мастером спорта в 
гимнастике в Гродненском регионе. 
Начала заниматься в 11 лет. Чтобы 
стать мастером спорта, мне понадо-
билось около четырех лет интенсив-
ных тренировок.

– Можно ли сказать, что трени-
ровки – это изматывающий труд? 
И как Вы относились к необхо-
димости много и упорно трениро-
ваться?

– Тренировки изматывающим 
трудом назвать нельзя. Они крайне 
необходимы для достижения высо-
ких результатов. Судьба мне дала 
возможность тренироваться у выда-
ющегося тренера – Ренальда Ивано-
вича Кныша. Сначала занимались по 
4 часа ежедневно, потом дважды в 

день по 4 часа, а потом – 3 раза в 
день. Свободного времени не было. 
К тому же были и запреты: никаких 
развлечений. В то время можно было 
рассчитывать только на свои силы. В 
команде гимнасток были только тре-
нер и штатный врач, психологов не 
было. 

– Какие чувства Вас сопрово-
ждали в ходе развития спортив-
ной карьеры? 

– Некогда было сосредоточивать-
ся на чувствах. Может, гамма эмоций 
нахлынула на меня на первых сорев-
нованиях в Лужниках в 1959 году в 
борьбе за первенство СССР. Перед 
тобой – огромный стадион, масса 
народа, болельщиков. Но ты всё от-
брасываешь, чтобы сосредоточиться 
на своем выступлении. А вот когда 
победишь, тогда отпускаешь запрет 
на проявление чувств. Радуешься, 
испытываешь гордость, что ты одна 
из лучших гимнасток страны.

– Олимпийскими чемпионами 
рождаются? 

– Меня как личность сформиро-
вали родители и окружающая среда. 
Родители рано приучили к самостоя-
тельности, к борьбе за выживание. Я 
почти всегда находилась в компании 
мальчишек. Родители отвозили меня 
на лето в деревню Людвиново, что в 
пяти километрах от Большой Бере-
стовицы. Занималась там сельскохо-
зяйственными работами: окучивала 
картофель, вязала снопы, работала 
на жатке, сенокосе. Это меня зака-
лило и оздоровило. В полной свобо-
де и труде сформировалась ответст-
венность за себя, за свое поведение 
и в целом за жизнь.

– Кто оказывал Вам помощь в 
самые значимые моменты жизни?

– Я благодарна многим людям, 
оставившим след в моей жизни:  
маме, Любови Петровне Янчевской, 
отцу, Владимиру Ивановичу Волчец-
кому, которые оказали наибольшее 
влияние на развитие меня как лич-
ности. Формировала и школа, учите-
ля, и много других людей. По жизни 
я часто видела как бы протянутую 
руку помощи в решении каких-то во-
просов или проблем. 

– Как Вы вспоминаете годы уче-
бы в Гродненском педагогическом 
институте? 

– Учебу в институте вспоминаю 
с теплотой. У нас была очень спло-
ченная группа во главе со старостой 
Анной Лицкевич. Декан педфака Ан-
тон Иосифович Рагойша всегда меня 
поддерживал. Очень запомнились 
занятия доцентов Виктора Алексе-
евича Ваяхина и Елизаветы Иоси-
фовны Лавринайтис. Они обладали 
энциклопедическими знаниями и 
имели огромную личную библиотеку, 
щедро делились этими знаниями со 

студентами. 
– Расскажите о дисциплине в 

команде гимнасток?
– В команде гимнасток была вы-

сочайшая ответственность за себя, 
за честь города, республики, страны. 
Это и можно назвать дисциплиной в 
спорте высших достижений. Честно 
говоря, моя спортивная жизнь прош-
ла в борьбе за себя. В олим-
пийской команде гимнасток 
СССР я была самой молодой, 
среди асов – Ларисы Латы-
ниной, Софьи Муратовой и 
других. Все гимнастки были 
почти на 10 лет старше меня.

– Как к Вашей молодо-
сти относились?

– По-разному.  Например, 
на первенстве мира в 1962 
году в Праге меня даже не 
включили в основной состав 
команды гимнасток, сделали 
запасной. Как никогда я чув-
ствовала свои силы и уверенность 
в победе в личном зачете. В случае 
успешного выступления меня бы за-
метили руководство команды, су-
дьи, болельщики и целый мир. 

– Гимнастика – это судьба или 
случайное везение?

– Случайного везения в гимна-
стике высокого полета не бывает. 
Конечно, это судьба, дополненная 
терпеливым и упорным трудом. 

– Вам что-то мешало на олимпи-
аде 1964 года в Токио?

– В любом случае на олимпиаду в 
Токио я была великолепно подготов-
лена. Напрягало то, что руководство 
решило не брать на олимпиаду мое-
го тренера Ренальда Кныша. Коман-
да тренировалась у общего тренера, 
тем не менее, некоторые гимнастки 
имели отдельных тренеров.

– Как Вы переживали неудачи в 
спорте?

– Молча. Спокойно делала выво-
ды, тщательно анализировала ошиб-
ки и шла дальше.

– Вы Почетный гражданин Грод-
но. Когда и как проис-
ходило присвоение Вам 
этого звания?

– Олимпийским чемпи-
оном я стала в 1964 году. 
Звание Почетного гражда-
нина г. Гродно мне присво-
ено почти через 44 года. 
Я очень благодарна мэру 
города Борису Козелкову 
за подаренный праздник 
по случаю присвоения это-
го звания. Очень ценю это 
событие.

– Сейчас Вы доцент и 
уже много лет работаете 
на факультете физиче-
ской культуры. Вы нашли 
себя на этом поприще?

– Тренерская работа во 
всем мире – это работа педаго-
гическая, иногда даже более 
педагогическая, чем спортив-
ная. Я нашла себя как педа-
гога в Гродненском техникуме 
физической культуры, потом – 
в Гродненском государствен-
ном университете имени Янки 
Купалы. Наслаждаюсь рабо-
той со  студентами.

– Может быть, было бы 
лучше спокойно «почивать на лав-
рах», а Вы продолжаете работать?

– Работа помогает мне держать 
себя в тонусе. Не могу представить 
жизнь без преподавательской де-
ятельности. Приятно, что получаю 
очень много благодарностей и по-
здравлений от студентов.

– Что Вы пожелаете сегодняш-
ней молодежи? 

– Спортсменом может быть не 
каждый, а физической культурой 
должны заниматься все. Совершен-
ствовать свою личность. Всегда быть 
включенным в образование, никаких 
перерывов в этом быть не должно. 
Приучаться к самостоятельности, 
нести ответственность за себя, свою 
семью, за страну.

Пусть жизнь и спортивные дости-
жения первой олимпийской чемпи-
онки Гродненщины, а ныне доцента 
кафедры спортивных дисциплин 
Купаловского университета Елены 
Тюненковой станут примером для 
многих молодых людей и не только 
в нашей прекрасной Республике Бе-
ларусь!

Беседовал профессор 
Виктор ТАРАНТЕЙ.

Фото из личного архива 
Елены ТЮНЕНКОВОЙ  

елена тюненкова: «гиМнастика – это Моя судьба…»

Студенты ГрГУ приняли участие во встрече с представителем учреждения НДЦ «Зубренок»

Юбилей
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Молодежные 
структуры 
университета 
играют важную 
роль в организации 
досуга студентов. 
Они предоставляют 
возможность 
развивать свои 
интересы, общаться с 
единомышленниками, 
участвовать 
в различных 
мероприятиях и 
акциях. В нашем 
университете 
активно действуют 
три молодежные 
организации – ОО 
«БРСМ», Профком 
обучающихся и 
Студенческий совет. 
Эти организации 
работают на благо 
купаловцев. О том, 
как прошел 2023 год 
для молодежных 
организаций, читайте в 
нашем материале.

В течение года наши моло-
дежные структуры проводят 
разнообразные мероприя-
тия, семинары, культурные 
площадки, спортивные со-
ревнования, благотворитель-
ные акции и другие меропри-
ятия. Они также оказывают 
поддержку студентам в уче-
бе и социализации, помогая 
им справиться с учебной на-
грузкой, проводя образова-
тельные мероприятия и тре-
нинги.

Итоги работы молодеж-
ных организаций за год 
могут быть измерены по 

количеству проведенных ме-
роприятий, уровню участия 
студентов, достигнутым це-
лям и результатам, а также 
полученных наград и радост-
ных улыбок. 

Председатель профкома 
студентов Купаловского уни-
верситета Марта Колесник 
рассказала, что за учебный 
год 2022–2023 было прове-
дено более десятка акций и 
чуть более 30 мероприятий. 
Более 2500 тысяч новых ре-
бят было вовлечено в работу 
профсоюзной организации. 

– Нам удалось провести 
«Ночь альма-матер» в совер-
шенно новом для универси-
тета формате, что в дальней-
шем, как мы считаем, станет 
доброй традицией, передаю-
щейся через поколения, от 
курса к курсу, из года в год, – 
поделилась председатель. 

2023 год был наполнен 
радостными событиями и 
высокими достижениями ак-
тивистов Купаловского уни-
верситета. 

Профсоюз обучающих-
ся ГрГУ имени Янки Купалы 
вновь удостоился стипендии 
Федерации профсоюзов Бе-

ларуси. В рамках конкурса 
«Лучшее общежитие», ор-
ганизованного Министерст-
вом образования совместно 
с белорусским профессио-
нальным союзом работников 
образования и науки, нам 
удалось занять 3-е место 
среди вузов республики.

Профсоюз поздравляет 
всех с наступающим Рожде-
ством и Новым годом! Пусть 
эти праздники принесут ра-
дость, счастье и удачу.

Расспросили заместителя 
председателя Студенческо-
го совета Ксению Бакач о 
том, как для них прошел год 
пушистого и сказочного кро-
лика:

– Студенческий совет 
университета провел этот 
год продуктивно, ярко и с 
огоньком! Такого количества 
мероприятий и акций на моей 
памяти еще не было. Каждое 
событие оставило только 
светлое воспоминание. За 
год плодотворной работы 
ребята сумели сплотиться и 
стать самой настоящей се-
мьей. Это поспособствовало 
и более тесному взаимодей-
ствию факультетов между 
собой, что является одной 
из важных целей нашей ра-
боты. В этом году члены 
студенческого совета посе-
тили множество меропри-

ятий и форумов, 
например, меж-
дународный мо-
лодежный форум 
«Я говорю – "Да"» 
Барановичского 
государственно-
го университета, 
международный 
молодежный фо-
рум «Дружба без 
границ», молодеж-
ный проект «Вре-
мя твоих возможностей 2.0», 
студенческий патриотиче-
ский форум. Надеемся, что 
следующий год будет не ме-
нее классным, самые крутые 
мероприятия мы однозначно 
заберем с собой в будущий 
год и, может, они станут уже 
традиционными, брендовы-
ми мероприятиями студен-
ческого совета и, конечно, 
у нас много новых идей, как 
вместе сделать студенче-
скую жизнь еще ярче!

Заместитель секретаря 
первичной организации ОО 
«БРСМ» Купаловского уни-
верситета Егор Бухгоров-
ский поделился с нами ито-
гами работы за год: 

– Хотел бы выразить слова 
благодарности каждому сту-
денту-активисту за участие в 
жизни нашей общественной 
организации. Мы видим, как 
вы активно вовлекаетесь в 

различные проекты, 
инициативы и меро-
приятия, и это вдох-
новляет нас на еще 
большие свершения. 
Наша организация 
открыта для каж-
дого. Мы гордимся 
достижениями и го-
товы поддержать в 

реализации идей и проектов. 
Вместе мы сможем добиться 
больших результатов и сде-
лать мир лучше. Этот год для 
нас стал вдохновляющим – 
нам удалось реализовать 
крутые проекты, привлечь 
новых людей в наши ряды и 
взять награды на республи-
канских конкурсах – «Сту-
дент года – 2023», «Волон-
тер года – 2023», «Лучший 
штаб студенческих отря-
дов» и других. Спасибо за 
ваше участие, и пусть 2024 
год станет временем новых 
возможностей, достижений 
и радостных моментов для 
каждого из нас! 

В преддверии самого вол-
шебного праздника хочется 
поздравить всех купалов-
цев с наступающим Новым 
годом! Пусть 2024 год на-
полнится яркими идеями и 
качественными достижения-
ми, динамическим развити-
ем и плодотворной работой. 
Мира, любви, созидания и 
здоровья Вам и Вашим близ-
ким, купаловцы!

Карина БУРЛАКОВА
Фото из архива 

молодежных организаций

«100 идей для беларуси»: вдохновение и инновации

Для читателей библиотеки ГрГУ открыт тестовый доступ  до 31 января 2024 года на чтение книг в ЭБС «Айбукс»

Воспитание

Университет 3.0

взгляд в будущее: 
            результаты работы Молодежных организаций

«Ночь альма-матер»

Коллектив Студенческого совета

На базе Технопарка ГрГУ имени 
Янки Купалы прошел межвузовский 
областной этап конкурса «100 идей для 
Беларуси».

В этом году студенты представили ряд иннова-
ционных разработок в области информационных 
технологий, медицины, экологии и других сферах.

Купаловский университет на этапе Министер-
ства образования будет представлять несколько 
проектов, разработанных студентами различных 
факультетов. Один из них представит студент 
факультета биологии и экологии Александр Зо-
тиков. Его проект «Витаминно-минеральный ком-
плекс природных ингредиентов» направлен на 
разработку премикса, содержащего натуральные 
ингредиенты, обогащающие организм необходи-
мыми витаминами и минералами.

Еще один проект создан студентами факуль-
тета инновационных технологий машинострое-
ния – Никитой Ничипором, Алексеем Олихвером 

и Александрой Будько. Он носит название «Раз-
работка составов и технологии композиционных 
материалов на основе отечественных термопла-
стов для изготовления расходных полуфабрика-
тов, применяемых в технологических установках 
аддитивного формования изделий». Целью этого 
проекта является создание новых материалов, ко-
торые могут быть использованы в процессе произ-
водства различных изделий методом аддитивного 
формования.

Один из студентов факультета математики и 
информатики Никита Песняк, представит проект 
под названием «Перчатка для реабилитации по-
сле инсульта «smart glove»». 

Над проектом «Партизанская быль» работает 
студентка факультета истории, коммуникации и 
туризма Ирина Домостой. Стартап направлен на 
исследование и сохранение народных традиций и 
культуры Беларуси.

И наконец, студенты юридического факульте-
та и факультета искусств и дизайна Артур Сахар-
чук, Павел Романчук и Андрей Мацко разработа-
ли проект под названием «Специализированный 
многофункциональный навигатор для охотников и 
рыболовов "TrackHunt"». Разработка призвана об-
легчить процесс охоты и рыбалки, предоставляя 
охотникам и рыболовам необходимую информа-
цию о местоположении, погоде и другие полезные 
данные.

Диана СТЕПАНОВА
Фото газеты «Гродзенская праўда» 

Велопробег «Дорогами памяти»



6 № 11 (533) 28 снежня 2023 годаГРОДЗЕНСКІ ЎНІВЕРСІТЭТ
4 красавіка 2017 года

№ 3 (461)GAZETA.GRSU.BY

«Студента года – 
2023» определили в 
Минске. Обладателем 
заветного титула 
всех студентов стала 
Анастасия Кисель, 
студентка 3 курса 
факультета истории, 
коммуникации и 
туризма Купаловского 
университета.

Интрига главного молодеж-
ного конкурса страны раз-
решилась 14 декабря, когда 
финалисты сразили наповал 
своими яркими визитками 
весь зал. В креативных вы-
ступлениях молодые люди 
рассказали о своих многочи-
сленных достижениях, увле-
чениях и интересах.

В этом году финал объе-
динил 18 студентов со всей 
республики. За время под-
готовки к финалу участники 
стали близкими друг другу 
людьми. Конкурсанты – буду-
щие инженеры, экономисты, 
журналисты, финансисты, 
врачи, юристы, правоохра-

нители, специалисты 
гуманитарных наук 
и туристического 
 бизнеса.

В результате 
упорной борьбы, ог-
ромной силы воли и 
поддержки родных и 
близких победа до-
сталась студентке 
Купаловского уни-
верситета Анаста-
сии Кисель.

Пообщались со 
«звездной» студен-
ткой и узнали, как 
же ей удалось достичь своей 
цели.

– У меня и моей команды 
была одна цель – пройти в 
финал конкурса и победить! 
Нужно участвовать, чтобы 
побеждать и быть лучшим. 
Ректор нашего универси-
тета Ирина Фёдоровна Ки-
турко не раз говорила, что, 
если участвуешь в конкурсе, 
нужно сделать всё, чтобы 
победить. С этой мыслью я 
и отправилась в Минск, – по-
делилась Анастасия. 

Девушка отметила, что 

конкурс такого уровня всег-
да предполагает наличие 
конкуренции. И в этот раз 
она была очень сильная, так 
как 18 участников из раз-
ных университетов страны 
с хорошим уровнем подго-
товки сражались за звание 
 лучшего. 

– Я первый раз в жизни 
заплакала на сцене, это было 
настолько трепетно и нео-
жиданно, что просто пропал 
дар речи. Это были искрен-
ние эмоции, – вспоминает 

 собеседница. 
Второе место в кон-

курсе заняла студентка 
Белорусского государст-
венного медицинского уни-
верситета Юлия Левина. 
Третье разделили Влади-
слав Уголев из Витебского 
государственного техноло-
гического университета и 
Алексей Перхальский  из Ви-
тебского государственного 
университета имени П. М. Ма-
шерова.

В дополнительной но-
минации – «Студент года 
ONLINE» – отметили конкур-

санта, собравшего 
наибольшее число 
лайков в офици-
альных аккаунтах 
БРСМ в соцсетях. 
Приз зрительских 
симпатий забрала 
второкурсница Бе-
лорусского нацио-
нального техниче-
ского университета 
Арина Колесова.

В целом, конкурс 
«Студент года» – это 
не только соревнова-
ние, но и возможность 

для студентов проявить свои 
таланты, развиться как лич-
ность и получить признание 
общества. Это мероприя-
тие, которое способствует 
развитию студенческого по-
тенциала и вдохновляет на 
новые достижения. Поэто-
му каждый студент должен 
стремиться принять участие 
в конкурсе «Студент года» и 
показать свои лучшие каче-
ства и способности.

Карина БУРЛАКОВА
Фото sb.by

Купаловцы получили гранты ректора для завершения диссертационных исследований

Услуги

анастасия кисель: «участвовать, чтобы побеждать!» 
Конкурс

Как известно, учебный 
процесс отнимает немало 
энергии, поэтому студенту 
важно полноценно и 
вовремя питаться. Студент 
Купаловского университета 
точно голодным не останется, 
если заглянет в местную 
столовую или буфет. Во 
сколько обойдется обед, 
выясняла корреспондент 
газеты «Гродзенскі 
ўніверсітэт». 

Начнем с общей информации. За си-
стему питания в университете отве-
чает структурное подразделение – 
Центр общественного питания ГрГУ 
имени Янки Купалы. В его состав 
входят 2 столовые, два буфета, семь 
кафетериев. Все пункты расположе-
ны таким образом, чтобы у студен-
тов всегда был доступ к реализуе-
мой продукции.  К примеру, почти в 
каждом из корпусов есть буфет, где 
обучающиеся могут быстро и вкусно 
перекусить в перерыве между пара-
ми. Всеми любимые сосиски в тесте, 
пицца, булочки с корицей и маком и, 

конечно, горячий чай и кофе всегда 
доступны и ждут в буфете. Столовая 
главного корпуса и столовая в корпу-
се на Захарова, 32 обеспечивают го-
рячим питанием все торговые объек-
ты в учебных корпусах и общежитиях 
университета.  

Как рассказала начальник Центра 
общественного питания Татьяна Ла-
зовик, торговые объекты обслужи-
вают в среднем три тысячи человек 
в день, средний чек по столовым со-
ставляет 4,5 рубля, а по кафетериям 
и буфетам – 2,8 рубля.  

Цена / качество
Теперь расскажем о таком важ-

ном для студента факторе, как соот-
ношение цены и качества. По словам 
начальника Центра общественного 
питания Татьяны Лазовик, насчет 
качества можно отбросить все сом-
нения, ведь производство продукции 
осуществляется со строгим соблюде-
нием всех санитарных норм, прово-
дятся постоянные мониторинги ра-
боты производственных и торговых 
объектов Центра общественного пи-
тания. В общем, волноваться точно 
не о чем. В отношении ценовой поли-

тики всё тоже довольно просто. 

Чистота – залог уюта
Не так давно в столовой главно-

го корпуса был произведен капи-
тальный ремонт. Поэтому внутри всё 
красиво и чисто. И даже привычного 
сильного аромата общественных сто-
ловых практически не чувствуется. 
Стены, полы, столы, окна – всё чи-
стое. А чистота – залог уюта. Плюс 
довольно новая мебель, удобная 
расстановка столов, немного спря-
танная раздача – всё это создает 
максимально возможный для студен-
ческой столовой уют. 

Из сервиса на столах стоит перец, 
соль, но нет салфеток. Их выдают на 
кассе после оплаты. С приборами, 
подносами – всё отлично. 

Туалет находится напротив самой 
столовой в коридоре. Получается, 
что даже для человека с улицы, ко-
торый может прийти пообедать или 
поужинать в столовой, посещение 
туалета предусмотрено. 

Лайки – персоналу 
И персонал, и скорость, с которой 

они работают, определенно заслужи-
вают высших баллов. Раздача рабо-
тает быстро. Здесь никаких претен-
зий нет даже самым придирчивым. 

Меню – внушительное. Есть из 
чего выбирать. Особенно хорошо, 
что строки в меню совпадают с тем, 
что имеется в наличии. И это еще 
один балл в копилку студенческой 
столовой университета. Бюджетно 
и приятно. Еды достаточно, чтобы 
утолить даже самый большой голод. 

Из-за приятных цен и вкусных блюд 
в столовой всегда много людей, осо-
бенно во время обеда.

Информацию о столовой можно 
найти в интернете на сайте grsu.by, 
где во вкладке «Услуги» в специаль-
ном разделе «Услуги питания», есть 
возможность ознакомиться с меню. 
Такой подход к делу нам очень пон-
равился. 

Если вы не студент или сотруд-
ник университета, то чтобы попасть 
в столовую через главный вход в 
университет, необходимо миновать 
электронный турникет, без специ-
ального пропуска сделать это невоз-
можно.

Берем обед, в который входит:
• щи из свежей капусты;
• каша пшенная вязкая;
• котлета «Любительская»;
• салат из свеклы с огурцом;
• компот из яблок и груш.
Обед обходится нам в 4 рубля 49 

копеек согласно прейскуранту на 
21.12.2023.

Для студентов, магистрантов, 
аспирантов и докторантов дневной 
формы получения образования всех 
учреждений высшего образования 
Республики Беларусь действует 
скидка в 10% на продукцию столо-
вых и буфетов. 

Мы смело можем рекомендовать 
эту столовую вам, если голод застал 
врасплох. Приятного аппетита! 

Мнение автора носит субъектив-
ный характер. 

Татьяна СУШКО
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

кулинарное путешествие
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Подходит к концу 2023 год. 
Этот, как и каждый год, 
был насыщен различными 
мероприятиями, акциями, 
незабываемыми встречами 
и новыми знакомствами. 
Всё это хранит память 
университета, сердцем 
которой является музей 
истории ГрГУ имени Янки 
Купалы.

В уходящем году было организовано 
и проведено около двухсот экскур-
сий, музей истории посетило более  
двух с половиной тысячи человек – 
это студенты, в том числе из-за ру-
бежа, сотрудники университета, 
учащиеся учреждений среднего и 
среднего специального образования 
нашего города, зарубежные гости. 
Все они не просто в цифрах, фактах 
и событиях узнали о становлении и 
развитии нашей альма-матер, но и 
ощутили духовную атмосферу уни-
верситета, того места, с которого на-
чинается и во многом определяется 
судьба купаловца-первокурсника.

Особая атмосфера царит благо-
даря тому, что вот уже несколько лет 
здесь последовательно реализуется 
концепция создания университета-
музея. Уникальная для университета 
музейная коллекция представлена 
в аудитории 214 главного корпуса, 
однако музей вышел из стен одного 
помещения. Интереснейшие экспо-
зиции расположены в коридорах и 
презентуют историю университета, 
они доступны всем, кто переступит 
порог Купаловского вуза.  

Наши гости из университетов Рос-
сии, Узбекистана, Таджикистана, 
Китая восхищаются галереей докто-
ров наук, профессоров. 

– Это очень хорошо, что в вашем 
университете в таком почете достой-
ные люди университета. Вы уважаете 
и свою историю, и свой сегодняшний 
день, это правильно, – так высказал-
ся советник ректора Института соци-
альных и политических наук Тулкин 
Алимардонов (Узбекистан). 

А после фотографирования на 
фоне экспозиции, посвященной Янке 
Купале, он стал читать стихи и Янки 
Купалы, и Якуба Коласа, который во 
время войны был в эвакуации в Таш-
кенте:

Мой родны кут, як ты мне мілы!..
Забыць цябе не маю сілы!
Не раз, утомлены дарогай,
Жыццём вясны мае убогай,

К табе я ў думках залятаю
І там душою спачываю.     
Услышать такое из уст иностран-

ного гостя было и неожиданно, и 
очень приятно. 

Ректор Иркутского государствен-
ного университета Александр Шмидт 
подчеркнул роль галереи профессо-
ров в воспитании молодежи и посе-
товал, что в его университете с не 
менее богатой историей такой гале-
реи нет. 

– У вас есть что перенять, – ска-
зал Александр Шмидт. 

Профессор Белорусского государ-
ственного университета, до-
ктор исторических наук Виктор 
Александрович Острога во вре-
мя экскурсии отметил особую 
атмосферу в университете: 

– Такой теплоты, как у вас, 
я не встречал нигде!

Особое впечатление на 
студентов и гостей  произво-
дит экспозиция «Ад гімназіі 
да ўніверсітэта», аналогов ко-
торой, очевидно, нет в других 
университетах. Размещенная 
на лестнице старого корпуса, 
она символизирует, во-первых, 
преемственность в педагоги-
ческом образовании (в стенах 
старого корпуса размещалась Мари-
инская гимназия, которая готовила 
домашних воспитателей и учителей), 
а во-вторых, путь интеллектуального 
и духовно-нравственного самосовер-
шенствования человека, который 
может состояться только на прочной 
основе непреходящих общечелове-
ческих ценностей.  

Во время экскурсии стараемся до-
нести до ребят, что история универ-

ситета, история того 
или иного факульте-
та – это «не преданье 
старины глубокой», это 
уже их история, кото-
рую надо знать. 

Я как бывшая сту-
дентка филологи-
ческого факультета 
Купаловского универ-
ситета хорошо пом-
ню лекции Анатолия 
Ивановича Яроцкого. 
Именно он научил нас 
справляться с голов-
ной болью не таблет-
ками, а упражнения-
ми, расслабляющими 

мышечное напряжение. Сегодня его 
портрет по праву открывает галерею 
профессоров. И об этом я рассказы-
ваю нашим первокурсникам. 

Рассказываю и о том, что попасть 
во время третьего трудового семе-
стра в летний отряд проводников 
«Голубые дали», который обслужи-
вал скорый поезд «Гродно-Москва», 
или отряд коммунистического труда, 
который работал на уборке урожая 
в Молдавии, было очень непросто. 
Наша комсомольская студенческая 
молодость в университете дала нам 
очень много: интересные знакомст-
ва, встречи, поездки, дружбу на всю 
жизнь, бесценный опыт. Это наша 
история. Недавно одна студентка 
4-го курса филологического факуль-
тета после экскурсии по экспозици-
ям в музее сказала: «Ах, как же вы 
интересно жили в то время!» И я не 

могла с ней не согласиться.
В уходящем году музей совместно 

с научной библиотекой организова-
ли и провели круглый стол «От всей 
души», посвященный Дню учителя. 
Это было первое мероприятие из 
задуманного цикла «От всей души», 
посвященное талантливым, авто-
ритетным, заслуженным педагогам 
Гродненского государственного уни-
верситета имени Янки Купалы, из-
вестным не только в Беларуси, но и 
далеко за ее пределами, педагогам, 
которые воспитали не одно поколе-
ние купаловцев. 

Участниками первой встречи ста-
ли профессор кафедры математиче-
ского анализа, дифференциальных 
уравнений и алгебры Иван Марты-
нов, профессор кафедры всеобщей 
истории Валерий Черепица, ветеран 
педагогического труда Купаловского 
университета Мария Конюшкевич, 
заведующий кафедрой педагогики и 
социальной работы Виктор Тарантей, 
заведующий кафедрой 
общей физики Александр 
Маскевич, профессор ка-
федры философии Сне-
жана Семерник и многие 
другие замечательные 
педагоги и, конечно, сту-
денты. Преподаватели 
рассказали немало лич-
ных историй, с теплотой и 
благодарностью вспомни-
ли своих учителей.

По завершении встре-
чи студенты отметили, 
что подобный формат 
пришелся им по душе. 
Общение с такими уважа-
емыми преподавателями в 
неформальной обстановке – это уже 
другие уроки, не менее важные, чем 
привычные лекции и практические 
занятия. 

Музей истории университета  в 
уходящем году имел непосредствен-
ное отношение к организации двух 
выставок и проведению экскурсий. 
В феврале университету передали 
фотовыставку «Сердце милующее», 
посвященную  жизненному пути и па-
мяти первого Патриаршего Экзарха 
всея Беларуси Митрополита Фила-
рета (Вахромеева), которая включа-
ла и фотографии из личного архива 
владыки. Вторая фотовыставка – 
междисциплинарный студенческий 
проект «Геноцид белорусского на-
рода: Память и боль Гродненской 
земли», подготовленный студента-
ми факультета истории, коммуни-
кации и туризма, филологического 
факультета, а также прокуратурой 

Гродненской области. Сегодня с фо-
товыставкой можно познакомиться в 
музее университета. 

Коллекция музея истории универ-
ситета в уходящем году пополнилась 
двумя уникальными экспонатами. 
4 октября университет посетила се-
мья Святослава Ивановича Афа-
наскина (г. Красноярск, Россия), 
который передал оригинал диплома 
своей матери, Зои Сташевской, сту-
дентки филологического факульте-
та, выпускницы 1953 года. Кроме ди-
плома Святослав Иванович подарил 
музею три фотографии, на которых 

его мама запечатлена вместе с од-
нокурсниками. Обратила на себя 
внимание надпись на одной из фо-
тографий – «Курорт Друскеники, 
52». Я сразу узнала эти деревян-
ные двухэтажные домики напро-
тив санатория «Нямунас» и не-
далеко от санатория «Беларусь», 
которые были частью санаторно-
курортного лечения в литовском 
городе Друскининкай. Что инте-
ресно, в далекие 40–50-е годы 
прошлого века один из вопросов, 
который заслушивался на Совете 
педагогического института, ка-
сался организации оздоровления 
преподавателей, сотрудников и 

студентов в санаториях Друскенин-
кая (эту информацию я нашла в до-
кументах фонда 991 «Гродненский 
государственный университет име-
ни Янки Купалы» Государственного 
архива Гродненской области). Оста-
ется только догадываться, ездили 
студенты педагогического института 
в Друскеники на экскурсию или по 
путевкам на оздоровление?

Подарок музею сделала Ирина 
Фёдоровна Китурко. Она передала 
свой  комсомольский билет. В ком-
сомол принимали только достой-
ных, активных студентов. Приему 
предшествовала долгая и ответст-
венная подготовка, комсомольский 
билет вручали в торжественной 
 обстановке. 

Мы продолжаем собирать исто-
рию, и сегодня музей ведет подго-
товительную работу к празднованию 
дня рождения университета 22 фев-
раля 2024 года, но самое главное – 
85-летний юбилей в 2025 году. Будем 
надеяться, что благодаря совмест-
ным усилиям купаловцев к этой дате 
музей придет в обновленном виде.    

Светлана МОРДЕЧКО, заведующий 
музеем истории развития 
ГрГУ имени Янки Купалы.

Фото из архива музея

Университет

ГрГУ приглашает принять участие в дистанционных тренингах от специалистов в области проектного обучения

история, которую надо знать каждоМу

Диплом Зои Сташевской (1953 г.)

Комсомольский билет ректора 
ГрГУ имени Янки Купалы

Фотовыставка «Сердце милующее»
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8 декабря в ГрГУ имени Янки Купалы 
уже в пятый раз прошла творческая 
гостиная «Беларусь – перекресток 
национальных культур». Мероприятие 
объединило студентов, преподавателей 
и гостей университета для того, чтобы 
обменяться культурным опытом и 
знаниями.

Купаловский университет – это храм науки и пе-
рекресток национальных культур мира. Именно 
здесь под славным именем Купалы представители 
разных культур находят взаимопонимание и раз-
виваются в своих сферах. 

Проект творческой гостиной «Беларусь – пере-
кресток национальных культур» реализуется в не-
обычном и творческом формате. Это креативное 
мероприятие позволяет поделиться своими твор-
ческими идеями, вдохновиться самому и вдохно-
вить других. 

Впервые межнациональная студенческая 
встреча прошла в 2017 году в рамках Республи-
канского фестиваля творчества иностранных 
студентов «F.-ART.by». Тогда в мероприя-
тии приняли участие представители трех 
гродненских университетов и БГУ.

В этом году гостиная Купаловского 
университета объединила студентов 
из 20 вузов  Беларуси, России, Узбе-
кистана, Казахстана, Таджикистана. 
В их числе – Волгоградский государ-
ственный университет, Санкт-Петер-
бургский государственный университет 
имени Лесгафта, Кокандский государст-
венный педагогический институт имени Му-
кими, Ургенчский государственный педагогиче-
ский институт, Карагандинский государственный 
университет имени Букетова, Таджикский наци-
ональный университет, Ташкентский химико-тех-
нологический институт.

Творческая гостиная была разработана по 
определенным направлениям, которые включали 

интеллектуальную игру «Брэйн-ринг», интерак-
тивный круглый стол «Свадьбы: разнообразие 
традиций и обычаев», конкурс чтецов белорус-
ских стихотворений «Мой родны кут, як ты мне 
мiлы» и игру в межкультурные табу. Ярким фина-
лом мероприятия стал концерт «Многоголосие на-
циональных культур». 

Своими впечатлениями с нами поделились 
участники и организаторы межкультурного диало-
га. 

– Творческая гостиная дает возможность про-
явить себя в том, что мне интересно. Я думаю, 
именно поэтому было так много желающих 
принять участие из нашего университета. 
Мне понравилось абсолютно всё. Отдельно 
хочу отметить слаженную работу организа-
торов и их оперативное реагирование на все 
вопросы. Отрадно, что в Купаловском уни-
верситете есть такая площадка, где студен-
ты из университетов Беларуси и разных стран 
могут встречаться и показывать себя с лучшей 
стороны, – поделилась Ягмырова Сельби, сту-
дентка 3 курса факультета иностранных учащих-
ся Гродненского государственного медицинского 
университета. 

Для того, чтобы увидеть и почувствовать ат-
мосферу межкультурного диалога изнутри и по-
нять, как же организаторам удалось привлечь 

такое большое количество участников, мы 
взяли комментарий у специалиста От-

дела международных проектов ГрГУ 
имени Янки Купалы Анастасии Бе-
лявичюс. 

Анастасия рассказала, что на 
разработку и подготовку концеп-
ции мероприятия было потрачено 
несколько месяцев, что еще раз 

подчеркивает всю масштабность 
творческой гостиной. Главной задум-

кой было представить возможность бе-
лорусским и зарубежным вузам показать 

красоту и разнообразие культур.
В мероприятии были задействованы не менее 

150 участников, и это, не считая рабочей группы, 
в которой были как члены Совета землячеств ино-
странных студентов ГрГУ имени Янки Купалы, так 
и студенты-волонтеры.

– Для нас самый большой показатель успеха 
гостиной – количество активных и инициативных 
участников и зрителей. В этом году мы действи-
тельно оказались на перекрестке национальных 
культур: уникальных и ярких. И вдвойне приятно 
осознавать, что Гродненский государственный 
университет имени Янки Купалы на день стал вто-
рым домом для наших гостей, – рассказала Анас-
тасия Белявичюс. 

Самым ярким событием мероприя-
тия, как отметила Анастасия, стал 

праздничный концерт «Много-
голосие национальных куль-
тур». Громкие аплодисменты 
зала, блистательные высту-
пления участников, а также 
юморные ведущие феерично 
завершили цикл межкультур-

ных событий дня.
Какого же это было наблю-

дать за восторженными лицами 
зрителей со сцены, мы узнали у ве-

дущего концертной программы, студен-
та 4 курса юридического факультета, председа-
теля Совета землячеств иностранных студентов 
Бехруза Курбонова. 

– Хочу отметить, что я впервые соприкоснулся 
с данным мероприятием лично. Здорово, что пер-
вый опыт в роли организатора я приобрел именно 
на межкультурном мероприятии. С трепетом и те-
плом наблюдал за полным залом зрителей, кото-
рые восторженно следили за каждым движением 
выступающих участников. Поддержка зала была 
особенно важна. И когда весь зал загорался еди-
ным светом фонариков, сердце билось вместе с 
ними унисон, – поделился Бехруз. 

Творческая гостиная «Беларусь – перекресток 
национальных культур» – это место, где каждый 
смог проникнуться атмосферой той или иной 
культуры. Это место, где национальные культуры 
сливаются воедино, создавая уникальное и гар-
моничное пространство. И самое замечательное, 
что местом притяжения креатива и энергии сту-
денчества стал Купаловский университет.

Карина БУРЛАКОВА.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

В ГрГУ подвели итоги XI открытого конкурса студенческих бизнес-идей инновационных стартапов «ИнНаСтарт»

купаловский университет – 
Мультикультурная площадка

предновогоднее настроение

Interвуз

Предновогоднее на-
строение у студентов  – 
это особое чувство, 
когда радость от пред-
стоящих праздников и 
тревоги перед гряду-
щей сессией сливаются 
воедино. Но мы совету-
ем не паниковать, всё 
учить вовремя и обяза-
тельно наслаждаться 
предстоящими празд-
никами.

Студенты всегда находят 
время для праздничного на-
строения. Они украшают 
свои комнаты в общежитиях, 
холлы учебных корпусов и 

 аудитории, 
чтобы создать атмосферу 
праздника. 

Повсюду можно увидеть 
гирлянды, елочные игрушки, 
мишуру и другие новогодние 
украшения. Это помогает 
молодым людям немного от-
влечься и хоть на миг поза-
быть о сессии и окунуться в 
атмосферу волшебства и ра-
дости.

Мы решили провести 
опрос среди студентов-акти-
вистов на тему новогодних 
традиций, любимых празд-
ничных блюд и традицион-
ных плейлистов. Сделали 
для вас подборку, поэтому 

заваривайте горячий шо-
колад, зажигайте елку и 
устраивайтесь поудобнее за 
чтением нашей статьи.

Мы получили рейтинг 
ТОП-5 песен для новогодней 
атмосферы: 

1. «Белая зима», София 
Ротару, 1977 год.

2. «Last Christmas», бри-
танский поп-дуэт «Wham!», 
1984 год.

3. «Первый снег», Роман 
Жуков, 1989 год.

4. «Jingle Bells», Джеймс 
Лорд Пьерпонт, 1857 год.

5. Январская вьюга», 
Александр Зацепин, 1972 
год.

Одним из самых популяр-
ных обычаев среди студен-
тов является обмен подар-
ками или игра в «Тайного 
Санту». В этот период ребя-
та активно обсуждают, что 

подарить своим друзьям и 
близким. Студенты стара-
ются выбрать оригинальные 
и значимые подарки, что-
бы показать свою заботу и 
внимание. Обмен подарками 
становится настоящим сюр-
призом и приятным момен-
том во время сессии.

Кроме того, студенты-ку-
паловцы организуют ново-
годние вечеринки и меро-
приятия. Это тематические 
костюмированные вечера, 
конкурсы, игры и благот-
ворительные постановки. 
Всё это помогает студентам 
расслабиться, отвлечься от 
учебы и насладиться празд-
ничной атмосферой, а также 
совершить доброе дело.

Если у вас есть свобод-
ные часик-два, то предлага-
ем вам погрузиться в настоя-
щую зимнюю сказку вместе с 

ТОП-5 фильмов для новогод-
него настроения:

1. «Ёлки», 2010 год.
2. «Гарри Поттер», 1997 

год. 
3. «Ирония судьбы, или С 

легким паром», 1975 год.
4. «Один дома», 1990 год.
5. «Полярный экспресс», 

2004 год. 
Несмотря на сессию и 

учебные заботы, купаловцы 
украшают свои комнаты, об-
мениваются подарками, ор-
ганизовывают интересный 
досуг и, конечно, успевают 
готовиться к экзаменам. 
Надеемся, что наша под-
борка поможет создать вам 
праздничное настроение. С 
наступающим Новым 2024 го-
дом, купаловцы!

Карина БУРЛАКОВА. 

Студенческая жизнь
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Для беларусаў здаўна важным было 
мець на вялікія святы багаты стол, 
поўны разнастайных прысмакаў. І тлу-
мачылася гэта не толькі традыцыяй, а 
і законамі старадаўняга народнага мі-
стыцызму: у прыватнасці, як Новы год 
сустрэнеш і з якім сталом, такім і будзе 
наступны перыяд жыцця, або якімі стра-
вамі пачастуеш продкаў, як ушануеш 
у дні памінання, так і памерлыя буду-
ць дапамагаць з нябёсаў. Навагодні ж 
пераход у часе быў падобны да кроку ў 
іншасвет, у нешта невядомае і загадка-
вае, таму ежа ў пэўнай ступені мела ры-
туальны характар. Безумоўна, застоллі 
вытрымліваліся адпаведна традыцыям 
хрысціянскім і больш старажытным – 
паганскім, рэшткі якіх засталіся ў роз-
ных мясцовасцях Беларусі і па сённяшні 
дзень. Найбольш разнастайныя стравы 
падаваліся да сямейнага стала на ка-
лядныя святы.

Усяго ў беларусаў было тры Каляды ці Куцці. 
Першай Куццёй – поснай, простай – сканчаўся 
шасцітыднёвы піліпаўскі пост, а гэта быў вечар з 
адпаведнымі прысмакамі на святочым стале 24 
снежня старога  стылю. Другая – багатая, тоў-
стая – 31 снежня старога стылю на пачатку шчо-
драга тыдня. Трэцяя – тонкая, посная, вадзяная – 
перад Вадохрышчам 5 студзеня старога стылю. На 
першую  Куццю ці Каляду ўсе ідуць да храма, вяр-
нуўшыся адтуль, сядаюць за святочную вячэру. 
На стол клалі сена, а на яго – абрус, і толькі тады 
ставілі стравы. Колькасць іх павінна быць няцот-
най – пяць, сем і болей. На Гродзеншчыне ў многіх 
раёнах на стол, лічылася, трэба было ставіць 12 
страў, як апосталаў у Хрыста, і яшчэ адну талерку 
для самога Ісуса – уплыў каталіцызму. 

Галоўнай стравай была куцця – каша, якая ра-
білася з зярнят ячменю альбо пшаніцы, абтоўча-
ных у ступе. Усе тры куцці трэба было варыць у 
адным і тым жа гаршку, у час варкі нельга было 
каштаваць. Пасля прыгатавання куцця ставілася 
на сена і накрывалася хлебам. У Лідскім, Дзят-
лаўскім, Шчучынскім раёнах Гродзенскай вобласці 
яе маглі рабіць з пярловай крупы, з салодкай ва-

дою. У каталіцкіх вёсках у касцёле перад святам 
бралі аплатку, ламалі яе на столькі кавалачкаў, 
колькі ў сям’і людзей. Аплатка – гэта «цела» Ісуса 
Хрыста. Ужыць яе – упадобіцца Сыну Божаму. 

Вячэру пачыналі з узыходам на небе першай 
зоркі. Запальвалася свечка ў святым куце пад 
абразамі, прамаўляліся асноўныя хрысціянскія 
малітвы. Ежа на першую Куццю ўся павінна быць 
поснай. Па старадаўняму звычаю падавалася яна 
ў пэўным парадку: селядцы з алеем, боршч з ры-
баю і грыбамі, пампушкі, кісель, фасоля, іншыя 
стравы і апошняй – куцця. 

Найбольш папулярнымі стравамі ў калядны ве-
чар, акрамя куцці і баршча, былі капуснік з просам, 
ламанцы – хрумсткія перапечкі з мёдам і макам, 
варэнікі з ягадамі ці іншым начыннем, грыбная са-
лата – грыбы змешваліся з буракамі, невялікай 
колькасцю цыбулі, дадавалася трохі часныка і 
іншых складнікаў, буракі з алеем, аўсяны кісель, 
узвар – традыцыйны калядны кампот з сушанай 
садавіны. Дазваляўся збіцень, у даўнія часы без-
алкагольны напой, у склад якога ўваходзілі мёд, 
шалфей, зверабой і іншыя інгрыдыенты. У кожнай 
гаспадыні былі нейкія свае сакрэты прыгатавання 
святочных страў.

Ежа з каляднага стала лічылася цудадзейнаю 
і нават выкарыстоўвалася гаспадарамі з магічна-
ўтылітарнымі мэтамі. Так, на раніцу наступнага 
дня ў Дзятлаўскім раёне Гродзенскай вобласці 
сена са стала абавязкова нясуць жывёле, каб яна 
была здаравейшай і «цяжэйшай», а плеўку з куцці 
«нясуць авечцы, каб добра пладзілася, а куццю – 
курам. Кладуць круглы абруч і ставяць у яго куц-
цю – як куры паядуць, то будуць несціся ў адным 
месцы».

Другая куцця, шчодрая, адзначалася праз 
тыдзень і стравы абавязкова павінны былі быць 
тлустымі, куцця рабілася са шкваркамі, на стале 

прысутнічала смажанае і варанае мяса, «пальцам-
пханыя каўбасы», вяндліна. У гэты дзень папу-
лярныя былі аладкі, якія макаліся ў падсоленую 
смятану, таксама іх елі са смажанымі на шкварках 
яйкамі, з вяндлічнай мачанкай, якую рабілі з коп-
чаных сала, вяндліны, каўбас, мукі, цыбулі і роз-
ных спецыяў – кропу, перцу і іншых. Прысутнічала 
вараная ці смажаная рыба. На стале быў салцісон, 
нарэзаны кумпяк і паляндвіца. Падавацца магла 
бабка, прыгатаваная на патэльні ў печы бульбяная 
запяканка са шкваркамі і цыбуляй. У даўнія часы 
асабліва папулярнай гэта страва была на Зэль-
веншчыне і Слонімшчыне. Са спіртнога перавага 
аддавалася разнастайным наліўкам на падставе 
самагону. Падаваліся на стол пірагі з розным на-
чыннем, па густу.

Увогуле на Беларусі трэцяя Куцця павінна была 
быць з посных страў, яшчэ яе называлі «вадзя-
ной», бо па часе супала з хрысціянскім Вадохрыш-
чам. Вадзяная куцця ў беларусаў запраўлялася 
трохі соллю і макам, яна была несалодкая і рабіла-
ся на вадзе. У некаторых раёнах Гродзеншчыны 
страву варылі «з мясам» альбо «з косткаю». Каб 
год быў сытны, гаспадыні казалі: «Караля хоць на 
сметніку знайдзі, а ў куццю ўкінь».

У наш час найбольш багаты стол робіцца ме-
навіта на навагодняе свята. Важным заўсёды 
было не толькі сустрэць новы год, але і з пашанай 
правесці стары, што патрабавала багатага набо-
ру рознай смакаты на сямейным застоллі. Штогод 
традыцыйна на стале сучасных беларусаў можна 
ўбачыць салаты «Аліўе», «Мімоза», селядзец «пад 
футрам», халадзец, заліўную рыбу, разнастайныя 
каўбасы і мясную нарэзку, марынаваныя агуркі і 
памідоры, таксама гарачае ва ўсёй разнастай-
насці фантазіі гаспадароў. Асаблівым шыкам з 
савецкага часу лічыцца наяўнасць бутэрбродаў 
з натуральнай чырвонай ікрой. Абавязковымі ат-
рыбутамі з’яўляюцца шампанскае і мандарыны, 
пах якіх многім людзям нават у цёплую пару года 
нагадвае пра навагоднія святы. Шматлікія канды-
тарскія вырабы дапаўняюць святочную атмасферу 
салодкім водарам печыва і цукерак.

І сёння беларусы свята вераць, што калі Новы 
год сустрэць за багатым і смачным сталом, то ён 
будзе заможны і шчаслівы.

Руслан КАЗЛОЎСКІ, кандыдат філалагічных навук, 
дацэнт кафедры беларускай філалогіі.

знай наших!

Купаловцы приглашаются к участию в республиканской акции «Наши дети» по 15 января 2024 года

4 декабря в Минске в пред-
дверии Международного 
дня волонтера состоялось 
Торжественное награждение 
победителей Республикан-
ского конкурса «Волонтер 
года – Доброе сердце». Це-
ремония награждения объ-
единила более 120 неравно-
душных парней и девушек со 
всей страны. Корреспондент 
нашей газеты пообщался с 
волонтером-купаловцем и 
узнал, каково это – быть в 
числе лучших.

В предвкушении оглашения резуль-
татов в ТЦ «Столица» ребята-фи-
налисты областных этапов делали 
снимки в разных интерактивных ло-
кациях, общались, делились впечат-
лениями и опытом. 

«Волонтер года» – это не просто 
титул, это признание и благодар-

ность за труд и усилия, вложенные 
в помощь другим людям. Этот чело-
век становится примером для всех 
остальных волонтеров и вдохновля-
ет их на новые свершения. Он демон-
стрирует высокую мотивацию, энту-
зиазм и готовность приложить все 
усилия для достижения благотвори-
тельных целей.

В ходе торжественной церемонии 
благодарностью Первого секретаря 
ЦК ОО «БРСМ» за самоотвержен-
ную работу и личный вклад в орга-
низацию и проведение II игр стран 
СНГ был отмечен студент 2 курса 
факультета экономики и управления 
ГрГУ имени Янки Купалы Егор Бухго-
ровский.

– Я всегда стремился к тому, что-
бы делать что-то полезное для об-
щества и помогать другим. Верю, что 
каждый из нас может внести свой 
вклад в улучшение мира вокруг себя, 
и волонтерская деятельность – от-
личный способ это сделать. Изна-
чально определите свои интересы и 

цели: прежде чем начать заниматься 
волонтерской деятельностью, по-
думайте о том, что вас интересует 
и каких целей вы хотели бы достичь 
через участие в волонтерских про-
ектах. Будьте готовы к обучению: 
волонтерская деятельность может 
потребовать от вас изучения новых 
навыков или получения специальной 
подготовки. Будьте готовы к обуче-
нию и развитию своих умений. Но 
самое главное, определитесь, хотите 
ли вы вообще помогать, и готовы ли 
вы на это? Из опыта могу сказать, 
что волонтерство – дело не для всех! 
Не очень приятно, когда волонтер-
делает работу по принуждению. Это 
нельзя назвать помощью, если тебе 
лень, ты не хочешь этого делать – не 
делай, так будет хуже и себе, и чело-
веку, который получает так называе-
мую помощь, – поделился Егор. 

Волонтерская деятельность пре-
доставляет отличную возможность 
познакомиться с новыми людьми, 
приобрести новые навыки и расши-

рить свой кругозор. Волонтерство – 
это не только помощь другим, но и 
возможность для собственного лич-
ностного и профессионального ро-
ста.

Карина БУРЛАКОВА. 
Фото из личного архива 
Егора БУХГОРОВСКОГО

лучший волонтер II игр стран снг

Традыцыі

беларускія калядкі не толькі з блінаМі і аладкаМі
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Наши праздники

В ожидании чуда

Мы запускаем но-
вую рубрику «Наши 
праздники», в кото-
рой купаловцы будут 
делиться семейными 
традициями. И на-
чинает эту рубрику 
доцент кафедры 
русской филологии 
Светлана Горская, 
которая расскажет 
о дорогих сердцу 
традициях праздно-
вания Рождества и 
Нового года.

Ёлку в нашей семье ста-
вили не раньше 30 дека-
бря. Я и теперь придер-
живаюсь этой традиции: 
чем дольше готовишься к 
празднику, тем он полнее 
и острее переживается. 
Ёлку «добывал» отец, и 
всегда она была самая 
красивая, самая пуши-
стая, наполняла дом аро-
матом смолы и хвои. 

Принести и поставить 
ёлку, проверить, исправны 
ли гирлянды, радиопри-
емник и телевизор – всё 
это было сугубо мужской 
обязанностью, за празд-
ничный стол, конечно же, 
отвечала мама. Жаль, что 
тогда не проводились ку-
линарные конкурсы, пото-
му что она бы непременно 
победила! Мама выпекала 
такие пышные пироги с 
говядиной, карпом, тво-
рогом и изюмом, что нам, 
детям, их было сложно 
надкусить: они по высо-
те просто не помещались 
во рту. Мы предпочитали 
песочные пироги с ябло-
ками и клубничным варе-
ньем, посыпанные свер-
ху крошкой из того же 
теста. А иногда на маму 
нападало особое вдох-
новение, и тогда из-под 
ее рук выходили целые 
произведения искусства: 
пирожные с масляным 
кремом, увенчанные неж-
ными розочками и самыми 
замысловатыми узорами 
(пищевых красителей в 
продаже тогда не было, и 

в ход шли свеколь-
ный и морковный 
сок, смородиновое 
варенье и цедра 
апельсина). А еще 
были вкуснейшие 
голубцы, холодец, 
зажаренная цели-
ком курочка. Эти 
изыски я оценила, 
когда стала гора-
здо старше. Но, 
без сомнения, мы 
все любили оли-
вье и почитали его 
главным блюдом 
новогоднего сто-
ла. Папа же с не-
терпением ждал, 
когда можно будет 

открыть задолго припа-
сенную баночку дальнево-
сточных крабов. На этот 
деликатес мы не претен-
довали и ничего особен-
ного в нем не находили, 
зато радовались смугло-
золотистым шпротинкам, 
тонко нарезанным колеч-
кам копченой колбасы. 
Овощам тогда не прида-
вали такого значения, как 
сейчас, но, конечно, еще с 
лета были засолены-зама-
ринованы огурчики, поми-
дорчики, белые грибочки. 
Последним аккордом в 
этом поистине Лукулло-
вом пире служили орехи, 
мандарины – непремен-
ный атрибут всех новогод-
них застолий – и шоколад-
ные конфеты. Да, таких 
вкусных конфет сейчас 
нигде не найти – «Мишка 
на севере», «Красная Ша-
почка», «Кара-Кум», «Ма-
ска». 

Взрослые под звон ку-
рантов открывали «Со-
ветское» шампанское, 
дети пили компоты. Их 
тоже мама закатывала в 
банки летом, но и зимой 
они пахли живыми ягода-
ми и были восхитительны-
ми на вкус – клубничные, 
вишневые, сливовые. 

Я не умею готовить так 
вкусно, как моя мама, но 
ее секрет, кажется, разга-
дала: она щедро приправ-
ляла все блюда любовью. 

После полуночи, послу-
шав Новогоднее поздрав-
ление, родители звонили 
родственникам и друзьям. 
Потом все мы смотрели 
«Голубой огонек», но не-
долго: утром нужно было 
встать пораньше и бежать 
к ёлочке, чтобы найти там 
долгожданный подарок. 
Мы, дети, делали подар-
ки родителям своими ру-
ками: закладки для книг, 
открытки из бархатной 
цветной бумаги, рисунки. 
Нас расхваливали, любо-
вались нашими поделка-
ми и хранили их долгие 
годы. Первого января мы 
могли съездить в гости к 

родственникам, а иногда 
отец просто вывозил нас 
всех в лес – подышать, 
послушать тишину, под-
умать: каким будет этот, 
еще неведомый нам год, 
что он принесет каждому 
из нас и человечеству?

С годами чувство 
праздника стало при-
тупляться, ускользать, 
оставляя смутное разо-
чарование, пока я не по-
няла: если хочешь, чтобы 
на сердце было радостно, 
подари праздник другим. 

В 90-е появились но-
вые традиции. 31 дека-
бря в Свято-Покровском 
кафедральном соборе во 
время вечернего богослу-
жения читали акафист 
«Слава Богу за всё». В 
полумраке, при свечах, 
в полупустом храме се-
довласый старец – отец 
Геннадий будто из самой 
глубины своей души, тихо, 
но так, что звук его голоса 
наполнял всё пространст-
во, взывал:

Слабым, беспомощ-
ным ребенком родился 
я в мир, но Твой Ангел 
простер светлые крылья, 
охраняя мою колыбель. С 
тех пор любовь Твоя си-
яет на всех путях моих, 
чудно руководя меня к 
свету вечности…

Слава Тебе, призвав-
шему меня к жизни;

Слава Тебе, явившему 
мне красоту вселенной;

Слава Тебе, раскрыв-
шую мне небо и землю как 
вечную книгу мудрости…

Слава Тебе за каждый 
шаг жизни, за каждое 
мгновение радости.

Слава Тебе, Боже, во-
веки.

А 1 января мы шли 
в церковь, заказыва-
ли обедню, чтобы наши 
ушедшие близкие почув-
ствовали: мы помним и 
любим их. 

Каких чудес мы ждем 
от праздника? Как никог-
да злободневно звучат 
пожелания Мира и Бла-
годенствия, Здоровья и 
Успеха, Любви и Вдохно-
вения. Но самое мое за-
ветное желание – снова 
увидеть всех своих род-
ных, собраться с ними за 
одним столом. Окунуться 
в сияние золотисто-карих 
маминых глаз. Помолчать 
о самом важном с отцом. 
Ощутить на своих волосах 
теплые бабушкины руки.  

Светлый праздник Ро-
ждества более двух тысяч 
лет назад подарил чело-
вечеству надежду на это. 

Светлана ГОРСКАЯ, 
доцент кафедры 

русской филологии.

со вкусоМ праздника
В преддверии Нового года студенты-купаловцы 
поделились традициями подготовки и встречи люби-
мых всеми зимних праздников.

Злата Макей, 3 курс 
специальность «Русская филология»

– Декабрь приносит ароматы ели и 
мандаринов в мой дом. Мы все радуемся 
этому и готовимся к самому волшебному 

времени – Новому году. В нашей семье 
это особый праздник. В гостиной стоит 

яркая, наряженная ёлка. Пока мама 
готовит праздничный стол, я упаковываю 

подарки и кладу их под ёлку. Ближе к вечеру всей семьей 
мы готовим праздничный ужин. Наши столы украшены 
разноцветными салатами, вкусными закусками и изысканными 
десертами. Но самое любимое блюдо – сочная и ароматная 
курочка со специями, приготовленная по нашему особому 
рецепту. Когда мы все вместе суетимся у плиты – на нашей 
кухне царит радость и гармония. Завершающим аккордом 
праздника являются разноцветные фейерверки в ночном 
небе. Мы надеваем пуховики, выходим на улицу и любуемся 
взрывающимися яркими огнями и искрами. Это магический 
момент, когда мы все вместе смотрим на небо.

Мекан Акмырадов, 1 курс, 
специальность «Русская филология»

– В туркменской кухне насчитывается 
несколько десятков праздничных блюд. 
Каждая семья выбирает то, что ей по 

вкусу. Это может быть суп, например 
унаш (суп из фасоли с лапшой), нокудлы 

чорба (суп с горохом и бараниной), этли 
борек чорбасы (суп с пельменями). В качестве 

основного блюда подают говурлан эт (жареная баранина с 
помидорами), чекдирме (жареная баранина с картофелем и 
помидорами), люлю-кебаб, ыштыкму (фаршированная дичь), 
плов. Есть и национальные сладкие блюда: чапады (пышки из 
теста), кульче (коржики), фитчи (пирожки с мясом), пирожки с 
хурмой, пишме (печенье).

Лачын Гирмилова, 1 курс, 
специальность «Русская филология»

– Мы очень любим Новый год! Готовим 
много видов печенья, салаты. Наше 
любимое блюдо – голубцы. Моя мама 

каждый год готовит их, и мы накрываем 
большой стол.

Виктория Баранова, 3 курс 
специальность «Русская филология»

– Новый год я праздную со своей 
семьей. У нас есть традиция – 
загадывать желание под бой курантов. 

На праздничный стол всегда ставятся 
фужеры, под которыми лежат записки с 

пожеланиями. Мы готовим оливье, селедку 
под шубой, мясо по-французски. Обязательны 

конфеты и мандарины. 
Несмотря на свои 20 лет, я с нетерпением 
жду Новый год, чтобы узнать, что лежит 
под ёлкой. Ровно в 00:00 поздравляем друг 
друга. После трапезы идем на площадь, 
к главной ёлке города, по дороге желаем 
всем прохожим крепкого здоровья, добра и 
мирного неба. 
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16 декабря прошел День открытых дверей «Ярмарка целевой подготовки в Купаловском университете» 

Узоры на стеклах рисует Зима,
В них сказочность белая сразу видна:

Леса и поляны, деревья и луг.
Смотрите, как всё засверкало вокруг!

Там ивы склонились у самой земли,
А здесь – расцветают у речки сады!

Моря и долины, озера, поля –
Всё можно найти на стекле декабря!

Лада Рудикова-Фронхёфер,
доцент кафедры современных 
технологий программирования 

факультета математики и информатики

Падаюць сняжынкі карагодам,
Падаюць сняжынкі за акном.

Пакрываюць вокны, пакрываюць дом
Быццам дзіўнай казкай, 
Быццам дзіўным сном. 

Чыстыя, бялюткія,
Велькія, малюткія,
Сэрцу даражэнькія

Дораць супакой. 

Санкі, снег, дзядуля,
Мчымся разам з горкі.

Канькі , лёд, бягу я
Шлёп – і хохат звонкі! 

Зноў трапляеш у казку,
У сваё дзяцінства,  
Дзе ўсё сэрцу міла, 

Дзе ўсё сэрцу блізка.

Віалета ГУК, 
студэнтка 2 курса 

філалагічнага факультэта

Привет, дорогой 
читатель! 
В декабрьском 
выпуске мы 
подготовили 
второй выпуск 
серии интервью с 
активистами ГрГУ 
имени Янки Купалы. 
Как вы думаете, 
кто же на этот раз 
стал участником 
нашего материала? 
Знакомьтесь, 
очаровательная 
Мария Примшиц.

Мария является студен-
ткой третьего курса фа-
культета психологии. 
Девушка родом из Бара-
новичей. Мария активно 
занимается пропагандой 
здорового образа жиз-
ни и является бессмен-
ным фанатом любимого 
хоккейного клуба горо-
да Гродно «Неман». Она 
рассказала, что не про-
пустила ни одного матча 
команды и ездила вме-
сте с группой поддержки 
клуба на все выездные 
соревнования. Ее любовь 
к хоккею разделяет и 
младший братишка. Что 
ж, обо всем по порядку.

Молодежным активи-
стом девушка стала еще 
в школе. Всё началось с 
пионерии. Будучи в тре-
тьем классе Маша уже 
совершала добрые дела, 
рисовала стенгазеты и 
выступала на школьной 
сцене. Позднее девуш-
ку приняли в ряды ОО 
«БРСМ», но и на этом 
Мария не остановилась, 
и стала участником Мо-
лодежного парламента 
города, где обрела на-
дежных друзей и хоро-
ший опыт командной ра-
боты.

Активист = отличник?

– Маша, как тебе уда-
ется совмещать актив-
ную молодежную дея-
тельность и учебу? 

– Стараюсь правиль-
но расставлять приори-
теты и выделяю то, что 
важно для меня. Активно 
использую ежедневник. 
Хотя долго не могла на-
учиться вести его пра-
вильно, но поступив в 
университет, пришлось 
прописывать всё и пла-
нировать дела заранее. 
Могу сказать, что в уче-
бе я очень старательная. 
Если какая-то тема мною 
была упущена в силу 
определенных обстоя-

тельств, то я буду сидеть 
до последнего и вникать 
в нее. Мне удалось на 
первом курсе совместить 
учебу в автошколе с по-
лучением знаний по вы-
бранной специальности, 
чем я очень горжусь.

– Участником каких 
молодежных объедине-
ний ты являешься? 

– Я состою в ОО 
«БРСМ», в профкоме сту-
дентов, в «Белой Руси», 
а также являюсь чле-
ном МООП и смело могу 
сказать, что совмещать 
участие во всех этих 
структурах – одно удо-
вольствие! Потому что 
ты получаешь не только 
новые площадки для ре-
ализации своих инициа-
тив, но и открываешь для 
себя единомышленников, 
которые разделяют твои 
убеждения и увлечения.

Студент-купаловец

– Почему для реали-
зации своего потенци-
ала ты выбрала ГрГУ 
имени Янки Купалы?

– ГрГУ имени Янки 
Купалы – это единствен-
ный вуз в республике, 
где есть факультет пси-
хологии. Привлекло то, 
что большинство препо-
давателей – практику-
ющие профессионалы 
и каждая пара с ними – 
это интересный экспе-
римент. Также большую 
роль сыграл рейтинг уни-
верситета и его руковод-
ство. Я так прониклась 
атмосферой Купаловско-
го университета, что мой 
выбор был очевиден. Ку-
паловский университет – 
это университет воз-
можностей. В нем можно 
состояться не только в 
профессиональном пла-
не, но и в личностном.

Активисты 
университета: 

двигатели прогресса 
и инициатив

Студенческие объе-
динения – это мощное 
креативное пространст-
во. Активисты универси-
тета нередко становятся 
организаторами студен-
ческих мероприятий, ак-
ций, проектов, интерак-
тивов.

Молодежные объе-
динения играют важную 
роль в представлении 
интересов студентов. 
Они помогают студентам 
справляться с различны-
ми проблемами, возника-
ющими в учебе и вне ее. 

Активисты становятся 
голосом студенческого 
сообщества, выступа-
ют с инициативами и 
предложениями, орга-
низовывают различные 
мероприятия, которые 
способствуют развитию 
национальных ценностей 
и культуры коммуника-
ции.

– Маша, являешь-
ся ли ты участником 
волонтерских акций в 
университете? 

– Да, являюсь. Я ак-
тивный член волонтер-
ского отряда «Доброе 
сердце», участвую во 
многих волонтерских ак-
циях университета и фа-
культета, а также под-
держиваю волонтерские 
инициативы у себя в го-
роде.

– Ты со школьных 
лет принимаешь учас-
тие в мероприятиях, 
акциях и проектах Бе-
лорусского союза мо-
лодежи. Расскажи, чем 
БРСМ привлекает сту-
дентов?

– ОО «БРСМ» при-
влекает молодежь раз-
личными социальными, 
образовательными и 
культурными програм-
мами. В рамках деятель-
ности объединения моло-
дежь может участвовать 
в волонтерских проектах, 
спортивных, образова-
тельных мероприятиях, 
молодежных лагерях, 
фестивалях. Организа-
ция также предостав-
ляет возможности для 
саморазвития, путешест-
вия и обучения, а также 
общения с единомышлен-
никами. Мы занимаемся 
активной гражданской 
деятельностью и прини-
маем участие в общест-
венной жизни страны. 
Часто придумываем ка-
кие-либо мероприятия, 
разрабатываем социаль-
ные проекты и помогаем 
ребятам реализовывать 
задуманное.

В Купаловском уни-

верситете активно ра-
ботает первичная орга-
низация ОО «БРСМ». 
Мария состоит в комите-
те и работает по несколь-
ким направлениям.

– Маша, а проявила 
ли ты себя в универси-
тете как участник сту-
дотрядовского движе-
ния?

– Да, конечно! После 
первого курса я работа-
ла в стройотряде нашего 
университета. Меня при-
влекла сплоченность ре-
бят, поэтому в этом году 
думаю попробовать себя 
в другом направлении 
студотрядовской жизни. 
Хочу поработать вожатой 
в детском лагере. Я счи-
таю, что на 3 курсе уже 
будет багаж знаний для 
реализации этой цели.

– А есть ли у тебя 
принцип, которым ты 
руководствуешься в 
жизни и работе?

– Единственный спо-
соб хорошо работать – 
любить то, что делаешь.
Если не нашли занятие 
по душе, пожалуйста, не 
прекращайте поиски и 
верьте в себя!

Мы считаем, что это 
замечательный принцип, 
который вы, наши чита-
тели, можете использо-
вать и сделать то, о чем 
давно мечтали. 

Активисты универси-
тета – это энергичные, 
целеустремленные люди, 
готовые делать мир луч-
ше. Благодаря их дея-
тельности формируются 
новые стандарты и цен-
ности, меняются устои и 
тенденции, создается но-
вое будущее. 

Если и вы стремитесь 
изменить мир вокруг 
себя – станьте активи-
стом Купаловского уни-
верситета! 

Карина БУРЛАКОВА
Фото из личного архива 

Марии ПРИМШИЦ

активисты купаловского университета: 
вдохновение и движущая сила

Купаловец
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Спорт

спортивная Мозаика декабря

13 и 14 декабря в спортивном зале 
Купаловского университета прошли 
соревнования по пауэрлифтингу 
в рамках круглогодичной 
спартакиады – 2023 / 2024 среди 
обучающихся. Участники 
продемонстрировали невероятную 
выносливость, силу и дисциплину.

Соревнования были напряженными и захватываю-
щими. Студенты продемонстрировали впечатляю-

щие результаты в трех основных упражнениях: жим 
лежа, приседания и тяга штанги.

По итогам соревнований места распределились 
следующим образом: первое место заняла команда 
факультета инновационных технологий машино-
строения, продемонстрировав высочайший уровень 
подготовки и профессионализма. Второе место до-
сталось студентам инженерно-строительного фа-
культета, которые также проявили великолепные 
спортивные навыки. Не осталась без внимания и 
команда военного факультета, занявшая почетное 
третье место.

крепкие ребята

Завершились захватывающие 
соревнования по греко-римской 
борьбе в рамках Республиканской 
универсиады. Сборная команда 
Купаловского университета одержала 
победу! Выигрывать золото в греко-
римской борьбе стало традицией.

В спортивном зале на улице Врублевского встре-
тилась 21 сборная команда учреждений высшего 
образования страны.

По итогам соревнований золото завоевала ко-
манда ГрГУ имени Янки Купалы, серебреные ме-
дали – у спортсменов БГУФК, почетная бронза до-

сталась борцам БНТУ.
В течение двух дней борьбы спортсмены-купа-

ловцы демонстрировали высочайший уровень под-
готовки, азарт и непревзойденное мастерство. Их 
упорство, стойкость и стремление к победе были 
на высоте, и они смогли завоевать заслуженное 
первое место.

В составе команды студенты факультета фи-
зической культуры: Александр Гурьев, Дмитрий 
Радевич, Матвей Сачко, Никита Мурашко, Абдул-
масих Абдулмасих, Владислав Дубровский, Нарек 
Адамян, Марк Баранчик, Игнат Мышук, Даниил 
Козлов. Тренировали ребят профессор кафедры 
физического воспитания и спорта Вячеслав Мак-
симович и Александр Грабовик доцент кафедры 
физического воспитания и спорта.

великолепный триуМФ

С 27 ноября по 6 декабря в рамках 
круглогодичной спартакиады – 2023 / 2024 
прошли соревнования по баскетболу 
среди мужских команд. В спортивном 
состязании приняли участие студенты 
разных факультетов Купаловского 
университета, что сделало соревнования 
особенно напряженными и 
захватывающими.

Баскетбольные матчи проходили в спортивном зале 
корпуса на Захарова, 32, там купаловцы продемон-
стрировали не только отличный уровень техниче-
ской игры, но и спортивный дух, силу воли и умение 
работать в команде.

Спортивные соревнования по баскетболу среди 

мужских команд завершились присуждением заслу-
женных наград ребятам, которые достойно отсто-
яли честь своих команд. Так, золотыми медалями 
наградили студентов физико-технического факуль-
тета, серебро – у команды факультета экономики 
и управления, бронзовым призером стала команда 
факультета математики и информатики.

По итогам соревнований судьи определили луч-
ших игроков: «Лучший защитник» – студент 4 курса 
факультета экономики и управления Вадим Проко-
пец, «Лучший нападающий» – студент 3 курса фи-
зико-технического факультета Владислав Кунда, 
«Лучший центровой» – студент 3 курса физико-
технического факультета Олег Кранов, «Лучший 
игрок» – студент 4 курса физико-технического фа-
культета Максим Рыбчин.

динаМичные игры и стреМительные атаки

Военный факультет ГрГУ имени Янки 
Купалы показал отличный результат в 
армейском рукопашном бою. Курсанты и 
офицеры стали бронзовыми призерами 
Чемпионата военных факультетов по 
армейскому рукопашному бою в Минске.

На базе БГУИР ежегодно проходит Чемпионат во-
енных факультетов по армейскому рукопашному 
бою. Этот вид спорта требует от участников не 
только силы и выносливости, но и тактики, мастер-
ства и стратегического мышления.

Чемпионат военных факультетов по армейско-
му рукопашному бою является одним из самых 
престижных и зрелищных соревнований в армей-

ской среде. Участники проходят тщательный от-
бор, чтобы попасть на эти соревнования, и только 
самые лучшие из них представляют свои учебные 
заведения.

Так, 17 и 18 ноября определи лучших в армей-
ском рукопашном бою. Курсанты и офицеры воен-
ного факультета ГрГУ имени Янки Купалы заняли 
почетное 3 место. Золото завоевали представите-
ли БГУИР, серебро – у БНТУ.

По результатам поединков купаловцы в индиви-
дуальном первенстве заняли достойные места. В 
весовой категории до 85 кг 1 место занял курсант 
Даниил Стасько, 2 место в весовой категории до 
75 кг занял подполковник Иван Крупенич, 3 место 
в весовой категории до 70 кг занял курсант Павел 
Демьянчик.
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